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《知日·步履不停，是枝裕和》

内容概要

专门关注日系内容的超人气媒体品牌「知日ZHIJAPAN」推出《知日》特集第40弹——《知日·步履
不停，是枝裕和》特集！
本期知日特集的主题是日本著名导演是枝裕和，是枝导演曾指导《无人知晓》《如父如子》等反映平
常百姓、家庭的电影，多次入围和获得戛纳国际电影节*佳导演奖。此次知日团队专访了是枝裕和导
演，并通过采访与是枝合作的其他导演、演员，如西川美和导演，演员树木希林，影评家樋口尚文等
人，力图更全面地了解这位影坛奇才。书中还列举、剖析了是枝导演作品中的故事内涵和有关人生、
人性的探讨，并寻找电影中的现实场景，因此也是一场追梦之旅。踏上曾出现在电影中的那些美丽地
方，也许我们可以离是枝及其影中人物更近一点。
是枝裕和对于关注日本电影的读者来说并不陌生。从1995 年部作品《幻之光》发表至今，从电视纪录
片导演转身成为电影导演，已经20年有余，在这20多年中，是枝裕和的电影发生了怎样的变化？谁是
支撑与影响他电影创作的人？ 是枝裕和电影的魅力何在？这一次，《知日》力求在这本特集中为你完
全解读这位当代日本电影大师。
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《知日·步履不停，是枝裕和》

作者简介

茶乌龙，又名董染，男，旅日多年，在东京、大阪、京都、北京和上海等地穿梭行走，做过老师、互
联网工程师、销售和制片人等工作，专注媒介研究和艺术传播。
是枝裕和，电影导演。1995年，以电影《幻之光》出道。2004年，电影《无人知晓》入围第57届戛纳
国际电影节主竞赛单元。2013年《如父如子》获得第66届戛纳国际电影节主竞赛单元评委会大奖
。2015年，电影《海街日记》再次入围戛纳国际电影节主竞赛单元。
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《知日·步履不停，是枝裕和》
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长寿之国
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《知日·步履不停，是枝裕和》

精彩短评

1、有点失望 影迷买也不合适吧
2、知日的排版一般了  但是这一期还是比较解渴 尤其是树木希林的采访 有个性有底气的老太太 爱死
她了  是枝裕和认同和推崇的是侯孝贤 部分超越了小津 有所本的是《浮云》的导演 认为杨德昌太现代 
很有意思
3、这几年很喜欢是枝裕和，有时间再重温他的电影。
4、惊喜！系列目前看过最棒的一本。内容充实，排版稳中有升，书页整体颜色和图片搭配简洁中不
失美感。是枝导演的成长轨迹见证了昭和到平成历经泡沫时代的起伏跌宕，带有老一代人的些许固执
，同时也有一颗敢于尝试的心，能在浮躁的当代欣赏到慢热却处处是生活本身的作品是我们的福气。
5、如父如子里的那条游步道是一定要去的
6、“世界如此精彩，日常就很美丽，生命本身就是奇迹。”
7、重复性的语句过多减分。
8、是枝迷妹一本满足！
9、想了解是枝裕和，结果爱上了树木希林。
10、更喜欢是枝了
11、“树木希林”四个字已足够。
12、树木希林好厉害，只说实话的坦率样子。最后把书搞个速读不是很怪吗。
13、很多从随笔集直接摘录的凑字的东西。但是主要演员的采访很不错。
14、想不到你竟是这样的老太太！树木希林访谈看得惊到我了，没有冠冕堂皇的话，连艺名都是翻字
典随意选取的四个字，那种随遇而安的淡定与状态浓缩的都是人生经验啊。最后说到影响对她最大的
人，说是她的丈夫，到现在还在自己的脑海里挥之不去。莫名的感动了。
15、总结了的 也大多是我已知的
16、难得一期排版也好内容也丰富昆山的新华书店也能买到的知日。
17、很多采访。导演、团队、演员和影评人。还有电影场景的实际位置的地址及介绍。是很棒的内容
，知日的编排无需多言了。
18、树木希林：“如果我是年轻人，我才不会听老年人的建议。”
19、非电影杂志，料还是挺足的。
20、内容相当丰富了。(树木希林真是霓虹国宝啊
21、《知日》的内页排版难得朴素大方了一回，真是让人长出了一口气。因为到日本采访，访问到了
导演在内的许多重要人物，内容很充实，导演和树木林希的访谈非常好看，尤其是后者，老奶奶果断
清晰的回答好酷~很期待导演一直筹划的关于“满映”的电影。也期待《知日》一直想要做但没还没
自信做好的小津专题。
22、这一期超赞 不仅因为是枝 也因为西川美和 树木希林 樋口尚文  树木希林真是一位很有魅力的人 我
如果是本木雅弘估计为了她也要入赘的
23、只能算是杂志而已吧
24、#6thB#是真的喜欢是枝裕和，喜欢树木希林
25、保持了一贯糟蹋好题材的尿性
26、。
27、喜欢是枝裕和的小伙伴不可错过。介绍了所有是枝拍过的电影《幻之光》《距离》《下一站天国
》《无人知晓》《花之舞者》《步履不停》《空气人偶》《奇迹》《回我的家》《如父如子》《海街
日记》《比海更深》不仅采访了是枝还包括电影里面的演员都有访谈。还采访了姜老刀、七瑾年等，
记者问他们喜欢哪部作品，多数人回答都是《海街日记》。每部电影的取景地也有介绍，喜欢的朋友
可以根据取景地来安排个是枝电影之旅。
28、依旧觉得比较范范  看完了还是觉得有些电影要重新看啊  但是我肯定不会再看《无人知晓》再来
一次更加承受不了  另外就是 为什么最喜欢的《奇迹》相关内容这么少？  还发现了一点  是枝导演说
中国是在不断否定过去的立场上前进的  深感不然  而且对于罪恶至极的人比如二战的那些人   我真的
觉得无法原谅啊
29、内容并没有很惊喜。不过作为是枝裕和迷还是可以收藏。
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《知日·步履不停，是枝裕和》

30、3.20 实质性的东西太少了！泛泛而谈。不过好喜欢树木希林女士的访谈啊！
31、第一本知日杂志从是枝裕和开始，便已经无可救药地喜欢上知日，还想看日和手帖和食帖啊啊，
入坑。
32、 1.是枝裕和的取向是意大利新现实主义、法国新浪潮。2.对中国内陆的了解来自贾樟柯的电影。3.
树木希林好有个性。4.分镜十分可爱，完全看不出电影里的寂寥了。
33、看的第一本知日，其实大部分都是他写的书的翻译，包括访谈，不够真诚阿。
34、帮我解答了不少生活的疑惑。
35、是枝導演迷弟必讀書籍⋯
36、买过看过的知日里，看得最舒服的一本
37、知日微博上说去年十二月份发，最终实际拿到手已是今年一月中了，看完竟然三月中了。看了那
么多是枝裕和，这本杂志算是个留念性的总结吧。树木奶奶说，不用给年轻人建议，她年轻的时候对
于这类建议是全然不听的，印象尤为深刻。
38、20170331
39、是枝裕和全面解读，喜欢他电影的不可错过。
40、这本的排版真是简单又清晰啊，得赞一个。所有写创作心得与幕后趣闻的书，都太喜欢了。
41、并不好。校对也出现了几处纰漏。除了卷首一张是枝裕和作品轨迹图之外，其可供研究参考的价
值很小。重点是这本还不算便宜，建议直接买四肢愈合自己写的随笔集吧。
42、原来是枝裕和受侯孝贤的影响那么大
43、知日之前的内容做得太水，本来抱着极低预期买了这期，没想到，这可能是知日最不敷衍的一期
。
44、早稻田 相信作者导演的增多
45、因为喜欢是枝裕和而买 读完最喜欢的却是树木希林的访谈
46、喜欢是枝对人生和家庭的解读，看了这期之后发现他对电影和政治的关系的看法也很棒，“虽然
日本的政治也变得很糟糕，但是电影就是要做政治做不到的事。”“从中国的历史来看，每个时代都
是将前一个时代完全否定后进入下一个时代，而日本的历史是连续下来的。双方是不是有可以从对方
身上学习的地方呢。”期待是枝监督的“满映”。
47、是枝裕和补全计划。
48、还算是比较深入，比知日其他专题可看性高。是枝裕和的部分观点挺有意思。怼采访者最凶的无
疑还是树木希林老太
49、嗯
50、唯一值得一讀的是樹木希林的訪問。
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《知日·步履不停，是枝裕和》

章节试读

1、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第3页

        在是枝裕和导演的电影语言里，观众很少能感觉到极端的愤怒、宣泄、嘶吼，他总是在平静地述
说着一个一个人所背负的命运，他们也都是生活在灰色地带的普通人，投身于那叫做生活的静默燃烧
着的漫长而无助的火焰中。正如导演自己，也是义无反顾地投入了电影这条长河，化为一滴无为，但
是确实地、真实地存在。一直想不到贴切的语言来形容看完《如父如子》的感觉，看到这一段话，豁
然开朗。

2、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第112页

        是枝裕和认为，电影就是要对日常生活进行丰富的描述，“人”比“故事”更重要。创作者通过
深入关注和挖掘自己内在的体验与情感，表达出的作品就能具有某种“普遍性”，进而引起全世界的
共鸣。

3、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第41页

        是枝裕和走到教室最后排和学生们一起观赏作品。1987年从早稻田大学第一文学部毕业的他，如
今站在老师的位置，内心有怎么样的感觉，我们不得而知。是枝裕和大学时代的经历直接影响了他的
电影人生。为了写作，成为小说家而进入早稻田大学第一文学部的他，却每天往返于电影院，度过了
朋友虽然少，但得以自由观影的大学时代。除了费里尼，特吕弗，黑泽明，小津安二郎，成濑巳喜男
，沟口健二的作品⋯⋯更让他沉迷其中的是在80年代大量出版的剧作家的作品，向田邦子，山田太一
，仓木聪，市川森一⋯⋯

4、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第120页

        是枝裕和被誉为20世纪90年代晚期“新日本电影新浪潮”的代表。从《幻之光》再到《海街日记
》，是枝裕和已经为我们带来了十几部经典长片，他的电影素材总是离不开人性肌理、家庭情感。是
枝裕和的影片把平淡生活的日常琐碎描绘到了极致，却不让人觉得寡淡无味，反而能勾着人跟着导演
的节奏一路看下去。影片无一例外都是安静缓慢的腔调，却有着治愈人心的力量。他镜头下的画面总
是干净、柔和，即使波澜不惊的生活，表面讲的是创业你这东西都不知道的细节，也能够让冰冷的故
事中就多了一层温柔的治愈。总体而言，是枝裕和的电影细致、从容、精致，平淡中有凹凸、起伏，
每一部影片选取的拍摄地也看质朴却有着打动人心的力量。

5、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第80页

        想不到你竟是这样的老太太！树木希林访谈看得惊到我了，没有冠冕堂皇的话，连艺名都是翻字
典随意选取的四个字，那种随遇而安的淡定与状态浓缩的都是人生经验啊。最后说到影响对她最大的
人，说是她的丈夫，到现在还在自己的脑海里挥之不去。莫名的感动了。 感觉认为这个访谈标题没有
概括出访谈的主题，只是选取了一句看上去听上去有点逼格的话作为标题。

6、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第120页

        是枝裕和的电影素材总是离不开人性肌理、家庭情感。是枝裕和的影片把平淡生活的日常琐碎描
绘到了极致，却不让人觉得寡淡无味，反而能勾着人跟着导演的节奏一路看下去。影片无一例外都是
安静缓慢的腔调，却有着治愈人心的力量。他镜头下的画面总是干净、柔和，即使波澜不惊的生活表
象下满是疮痍，影片中一个温暖的细节也能够让冰冷的故事瞬间多了一层温柔的治愈。总体而言，是
枝裕和的电影细腻、从容、精致，平淡中有凹凸、起伏，每一部影片选取的拍摄地也都看似质朴却有
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《知日·步履不停，是枝裕和》

着打动人心的力量。

7、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第42页

        知日：所以，你通常开始一部电影的契机是什么？是枝：这就多了。比如，在电视中看到一则在
意的新闻，然后开始调查；母亲去世，突然想拍摄一部关于母亲的电影等。

8、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第112页

        电影就是要对日常生活，进行丰富的描述，“人”比“故事“更重要。创作者通过深入关注和挖
掘自己内在的体验与情感，表达出的作品就能具有某种”普遍性“，进而引起全世界的共鸣。电影如
同和歌一般，要尽量不直接言及悲伤和寂寞，而通过侧面的方式表达出来。通过适当的六百，依靠观
众的想象力吧故事补充完整。自己创作的目的并非“表达自我”，而是为了“交流”。并非“我”在
孕育作品，而是作品早已蕴含在世界之中。“我“只是把他们拾捡起来，展示给观众看。而观众从作
品中解读出的东西，也许比创作者原本想要表达的更深刻。电视和电影的区别在于，照片动起来是电
影，广播配上画面是电视。两者DNA原本不同，在进化中趋同了。电视的本质是属于普通人的。关于
为什么自己的电影中热衷于描绘“死亡”，是枝裕和认为，日本没有绝对的神，取而代之的是”死者
“，"死“是”生“的参照物，要活得一生无愧，就需要死者的存在。在”死“的对比下，”生“才能
更精彩。人在死亡中，也可以得到成长。是枝裕和不喜欢主角克服弱点、拯救世界的情节，更想描述
没有英雄，只有平凡人生活的、有点肮脏的世界突然变得美好的瞬间。缺陷中包含着可能性，世界正
是因为不完美，才变得如此丰富多彩。1，学会留白和用镜头表达情绪，的确是一件看起来容易，做
起来特别难的事。2，所以，创作还是写“自己”，写自己看见的世界，写自己感受到的人，写自己
对“自己”和“自己看见的”发生的人生经历，与当中的感悟。3，”对比“也可以说是技巧的一种
，电视剧更多需要的是技巧，电影更需要的是灵气。4.在缺陷的世界里，超级英雄是一种治愈，”无
奈中的偶尔温暖”是另一种治愈。

9、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第92页

        导演是枝裕和为《海街日记》写真集的撰稿中有这样一段文字：泷本干也的眼睛和手指捕捉到了
姐妹四人的灿烂瞬间，那取景的方式简直令人拍案叫绝，甚至让我忘记了这些被拍的女演员只是电影
制作中的虚构人物这一不可撼动的事实。

10、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第23页

        我认为这部作品实质上才是我的处女作。我把我在26岁时写的作品作为一小时电视剧的剧本初稿
，讲述的是死者被推向某个房间，要从录像中选取某一个瞬间，当时并不是以记录与爷爷，奶奶相关
往事的形式来进行拍摄的。作品中所体现的虚构和现实的碰撞（我没有用“融合”而是用了“碰撞”
这个词）的风格特点，也许是受电视纪录片制作的经历以及侯先生的话的影响吧。在请侯先生看《幻
之光》时，我内心是希望能得到他的赞许的，但他却对我说：“你应该是写了分镜头剧本吧？”他说
，摄影机摆放在哪里，是在现场看了演员的表演之后才能决定的，而并不是在进入现场之前就决定好
的。他说话的口气非常严肃。我自己也感觉到被分镜头剧本束缚住了，所以之后我决定要摆脱束缚，
就拜托了山崎裕先生来进行拍摄。

11、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第113页

        是枝裕和认为，电影如同和歌一般，要尽量不直接言及悲伤和寂寞，而通过侧面的方式表达出来
。通过适当的六百，依靠观众的想象力把古诗补充完整。自己创作的目的并非“自我表达”，而是为
了“交流”。并非“我”在孕育作品，而是作品早已蕴含在世界之中。“我”只是把他们捡拾起来，
展示给观众看。而观众从作品中解读出的东西，也许比创作者原本想要表达的更深刻。
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12、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第82页

         知日：自己同时代的演员中，有没有您特别欣赏的演员？树木希林：没有觉得一个演员一直都是
好的，只是觉得他的这个时期还不错，我自己也是一样，一直都很棒的演员在我看来是没有的。年轻
的时候闪闪发光，上了年纪之后，很难一直保持。知日：对于年轻人，您有什么样的人生建议？树木
希林：请不要问我这么难的问题。如果我是年轻人，老年人说什么我都是不会听的。

13、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第28页

        关注脚下，虽然道路狭窄，但只要坚定不移的前行，不需要努力表达出对当世想法或是对仇恨的
不满等思想，电影中表达的东西自然会传达到它应该传达到的人。

14、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第68页

        是枝裕和电影里的大量留白，不疾不徐的长镜头，静静地拍摄着演员们吃饭、睡觉、欢笑、争吵
、流泪，一切真实得恍若你已钻入别人的生活。他的电影中，演员是主角，环境也是故事的主角。

15、《知日·步履不停，是枝裕和》的笔记-第93页

        2013年，《如父如子》在法国戛纳国际电影节首映，影片结束后现场2400余名观众的掌声长达10分
钟。被掌声包围的主创人员中最先哭泣的是摄影师泷本干也，着实让其他人吃了一惊。因为这名摄影
师在拍摄现场总是不苟言笑，用主角之一的利利弗兰克的话来形容：那可是非常非常安静，从不向外
表露自己情感的泷本先生啊。之后被询问到哭泣的原因，这位在外人看来酷酷的摄影师竟有点害羞的
说：我通过小小的取景器拍摄的故事，竟被来自世界各地的人所接受，所以⋯⋯虽然在商业广告和个
人写真集方面都颇有建树，但泷本干也却是第一次担任电影摄影。2011年9月，泷本突然收到是枝导演
的邮件：有一部作品想拜托给您，是一部电影。正在筹划新作的是枝偶像在电视上看到一则由泷本干
也为房地产企业大和HOUSE拍摄的广告，讲述利利弗兰克和深津绘里饰演的一对夫妇暂时离别又彼此
牵挂的日常，故事波澜不惊，画面却饱含深情。
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